

La Patria

DIARIO

DE LA TARDE

Epoca tercera

OFICINA: Carrera de Venezuela N. 49, Letra A

Apartado de Correo N. 212

Año 5º

Quito, (Ecuador), Viernes 27 de Abril de 1906

BIBLIOTECA NACIONAL QUITO Núm. 1.181

Curiosidades

EL DINERO

El periódico inglés "Tit-Bits" el caso un premio a quien mejor defina la palabra *dinero*; y entre otros de sus mil competidores, se presentaron las definiciones siguientes:

- Es el premio que dignifica el trabajo.
- Un título que se venera por todo el mundo, sin que tenga un solo templo dedicado a su culto.
- El áncora que dulcifica la vida.
- La única comodidad que está sujeta de mal.
- El llorón del avaro, el juguete del rico, la joya de la clase media y la caviña del pobre.
- El vapor en la inmensa máquina de la vida.
- La sangre que afluye por las venas del comercio.

La definición premiada fue esta: —Dinero es un artículo que puede usarse como pasaporte universal para ir a todas las partes, menos al cielo, y como proveedor general de todas las cosas, excepción hecha de la felicidad.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO DEDUCIDOS DE LA ATMÓSFERA

Si al salir el sol se presenta más grande que de ordinario, indica vientos fuertes al tercero día.

Si en el invierno apareciere el sol muy resplandeciente y colorado, denota frío intenso.

Las nubes alrededor del sol señalan amagos de lluvias; siendo rojizas, de vientos, si son amarillas, al salir el sol, de día claro de verano. Si se manifiesta amarillo y grande, señala tempestad.

Cuando en verano, y sin que haya nube alguna, se distinguen relámpagos en el horizonte, es indicio de buen tiempo y de calor.

Las aureolas blanquecinas que aparecen al rededor del sol, de la luna y de las estrellas, son señal de lluvia ó de mucha humedad. Si después de haber llovido poco, se distingue junto á la tierra una especie de vapor semejante al humo, es señal queloverá en abundancia.

Las nubes que, después de la lluvia, descienden hasta cerca de la tierra y parecen rodar sobre los campos, indican buen tiempo. Cuando el arco iris aparece estando el tiempo sereno, es señal de viento. Si el arco iris se presenta en días lluviosos ó de noche, buen tiempo. El arco iris muy fuerte ó doble, anuncia que continuará lloviendo. Si por la mañana hubiese mucho rocío, es señal de buen tiempo.

La niebla después de mal tiempo anuncia su cesación; pero si aparece en días serenos y se eleva formando nubes, el mal tiempo es seguro.

Si las cumbres de los montes se muestran muy claras, indican buen tiempo.

Un cielo cubierto de nubes grises y uniformes, un viento del Norte acompañado de frío penetrante, son señales de nieve.

La niebla fina y seca indica continuación de frío.

Si después del viento sigue una helada que se evapora formando niebla, se prepara mal tiempo.

Si las estrellas pierden su claridad y su brillo, ó aparecen rodeadas de un círculo, es señal de lluvia; y si se muestran en gran número, y muy brillantes, es indicio de buen tiempo en verano y de frío en el invierno.

LA FORTUNA DE LOS BUQUES

Los marinos de los buques ingleses tienen ideas muy particulares acerca de las virtudes de cierta clase de ratones blancos. Creen que son una especie de mascotas, y que cuidan á los buques de toda clase de calamidades. Es tal la importancia que los marinos y aún los oficiales dan á estos ratones, que el Gobierno inglés se vió obligado á señalar una pequeña partida de gastos para ellos en cada buque. Estos animales gozán aún de mayores prerrogativas en los buques submarinos.

BUQUES DE GUERRA PERUANOS

La persona que desea ocupar una casa nueva con terreno ó sin él en la Tola, (Carrera de Oriente, intersección León), puede entenderse con el dueño que es el Sr. Enrique Rubiáñez. Abril 19 15 v.

Fábrica de muebles

En la Fábrica de muebles de **Alberto Narváez & Cia.** se hallan de venta constantemente muebles de toda clase. Cuenta con gran número de hábiles operarios para el desempeño de las obras que se le encomiendan. La madera empleada en las obras es de la mejor calidad y bien seca.

Precios los más reducidos, cumplimentando en los compromisos nada se pide ADELANTADO.

La Fábrica está situada en la Carrera Esmeraldas Cuadra N.º 5 Teléfono N.º 39, Apartado N.º 248.

Alberto Narváez

Carrera de Venezuela, junto á la Agencia de "El Grito del Pueblo"

Acaba de recibir:

Polvos dentífricos.—Guantes para señoras y caballeros. Camisas, cuellos y puños.—Camisetas.—Calsoncillos.—Calcetines.—Corbatas y sombreros.

Calzado americano para señora.—Capas de lujo.—Confiterías italianas.—Revólvers.—Polainas.—Cera de castilla.—Cristalería en general.—Muebles de Viena.—Telas de fantasía.—Alambre de cerros.—Ternos para niños.—Pañuelos de lana.—Mantas de seda y lana.—Excusados de porcelana.—Papel para excusados.

Quito, Marzo 15 de 1906.

¡Salud y paciencia!

Habiendo llegado la maquinaria para embasar las famosas aguas de Tesalia, me es grato poner este particular en conocimiento del público, á fin de que acudan por esa verdadera panacea universal. Estas maravillosas aguas están á la venta en el almacén de los Sres. Paris Moreno y Cia. al módico precio de \$1.20 por docena.—Acudid que son las mejores aguas de mesa y están recomendadas por todos los médicos!

LOS GLOBOS EN MANCHURRIA

Del hecho de que se haya hablado poco de globos militares en la guerra ruso-japonesa no debe asegurarse que se haya renunciado á estos valiosos auxiliares de la estrategia moderna. Han sido aprovechados tanto por los rusos como por los japoneses.

En los primeros días del sitio de Puerto Arturo, los rusos no tenían en esa plaza un solo globo. Se apresuraron á construir uno. El teniente Lavrovi, jefe de la sección aerostática, compró toda la seda que había en la ciudad sitiada y preparó con ella el primer globo. Después hizo otro de lienzo, con simples sábanas impregnadas de aceite linaza. La marina poseía ácido sulfúrico, y haciendo obrar este ingrediente sobre el hierro, se obtuvo el gas necesario para la insuflación.

En la Manchuria, el material aerostático ha sido desde el primer momento, muy completo. Consta de ciento treinta y tres carros de ruedas, cuarenta y dos turgores, ocho globos, veinte globetas de peral barnizado, dos generadores de gas, cuyo transporte requiere diecisiete carros. El batallón de aerostación tiene su efectivo de cuatrocientos sesenta y ocho carros y una dotación de hombres de no combatiendo y doscientos ochenta y siete caballos.

Toda clase de motores y maquinarias arregla é instala el "Miller Mecánico" de Manuel M. Buchel y C. —Carrera Venezuela, N.º 50.



AVISO

Se necesita un a casa pequeña ó un departamento con muebles en las afueras de la ciudad.

Acudir á la Agencia de este diario.

LAS AGUAS DEL MAR MUERTO

Ya no se cree que este mar interior sea una Estigia sembrada de sirtes y pronta á inflamarse al menor soplo alenante.

Hace poco un barco atravesó la franja verde de las orillas y al alejarse de la playa como cien metros se encontró con que las aguas tienen un tinte azulado y límpido como el Mediterráneo.

El barco navegaba con toda facilidad.

Lo que si se ha comprobado verdaderamente es la excesiva densidad del agua debido á lo cargada de sales que es. Respecto á la vida animal que se crea incompatible con la naturaleza de dicho lago, se ha demostrado también que hay algunos peces y probablemente otras especies de habitantes marinos.

Vendo una casa grande; por menores en esta Administración.

A LOS JOVENES ESTUDIANTES

Contando entre los profesores del Colegio "Don Bosco" un hébil y experto profesor de Taquígrafía, sistema Inglés Pittman, sistema por el más vuloz doptado en el Reglamento de Estudios de Italia, Inglaterra, Estados Unidos y en casi todas las demás naciones, el infrascripto se complace en ofrecer clase de esta asignatura á todos los jóvenes que deseen adquirir conocimientos de esta ciencia.

Las clases empezarán en la semana después de Pascua todos los Jueves y Domingos de 9 y media á 10 y media a. m.

S. GUIDO ROCCA.

ES NECESARIO

Exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones, en un mes las dispepsias ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

ESCUELAS PROFESIONALES

de Artes y Oficios "Don Bosco"

EN LA TOLA

Para dirigir el taller de sastrería de estas Escuelas ha llegado recientemente de Italia un hábil maestro, especialista como profesor de corte para hombres, niños y señoras. Ofrece al público corte elegante, trabajo esmerado, precios muy moderados, sin temer á competencia.

Se ha inaugurado ya el nuevo Taller de Encuadernación; se reciben obras. Próximamente llegará la maquinaria para toda clase de trabajos elegantes y dorados á fuego. Se ofrece también al público la imprenta ya muy conocida y acreditada tanto por la elegancia de sus trabajos como por la baratura y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Es una verdadera obra de caridad el proporcionar trabajo á los Talleres de las Escuelas Profesionales "Don Bosco."

M. E. BARRERA & Cia.

Quito—Ecuador—Apartado de correo No

CASA COMERCIAL situada en la carrera de Venezuela N.º 47, Letras A y B, contigua á la plaza de la Independencia.

IMPORTACION DIRECTA de

Europa y Estados Unidos de América

ESPECIALIDAD en artículos de fantasía, perfumería de las fábricas más acreditadas del mundo, objetos para peluquería, etc., etc.

GRAN NOVEDAD

en sombreros de lujo adornados, para señoras y señores; últimos estilos parisienses.

SELETO SURTIDO

en artículos para caballeros: casacaes franceses é inglesas, sombreros de diferentes clases y formas, camisas, cuellos, puños, camiseta, calcancillos, medias, guantes, lujosísimos calzados con puños de oro y plata.

CALZADO AMERICANO

para señoras, caballeros y niños.

ESPLENDIDO SURTIDO

en adornos de cristal para salones.

Infinidad en todo de todo de todo...

Corbatas para señoras y caballeros.

Artículos y preciosos obsequios á mod...

Próximamente, útiles de escritorio y papelería.

NEURALGIAS Y JAQUECAS

Desaparecen, por dolorosas que sean, en unos cuantos minutos, que sólo tomar3 ó 4 Perlas de Esencia con Tremantina de Clivian, preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París y se ven en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad cuesta unos CUANTOS CENTIMOS cada vez que á él se recurre. ADVERTENCIA.—Para evitar toda confusión, cuidese de exigir sobre la envoltura las SENAS del Laboratorio: C. & L. FREEE, 19 Rue Jacob, París.

REINALDO FLORES Y C.ª

Acaban de recibir un variado surtido de loza, cristalería, útiles de cocina, &c.

Venden fierros y abarrotes. Marzo 20 de 1906. 1 m.

LA DEVOLUCION

De los números de la Rifa del automóvil se efectuará en mi casa "La Esperanza", carrera del Diez de Agosto barrio de San Diego. Pueden allí acudir de 1 á 3 p. m.

Luis G. Charvet. m, 1



FRANZ E. HAEBERLIN

OPTICO CIENTIFICO

EXAMEN DE OJOS

Ofrece un selecto surtido de anteojos y gafas. Examina la vista y gradúa las lentes según el estado de ella, sin ningún recargo extra.

Casa de la familia Calisto, junto al Hotel Marechal.

30 Marzo. 18 v

SURTIDO completo de artículos para obsequios tiene A. Starman.

Cigarrillos PROGRESO--elaboración higiénica á vapor

"LA PATRIA"

Quito, Abril 27 de 1906

Verdades amargas

Que es la empleomanía una de las más grandes calamidades que pueden pesar sobre un pueblo cualquiera, es cosa que á nadie se le escapa.

Pulpo del Tesoro, cuando á él se adhiere con sus múltiples gritos y garas, desangra y debilita á la Patria. Muchas veces le causa la muerte.

Fecunda en males y desdichas la llena de calamidades: siembra la miseria, la desunión, el egoísmo; de su seno brota la injusticia; engendra la anarquía y por último echa por tierra el prestigio y el honor de la Patria, lanzándola en las revueltas que tan mal la ponen.

Si, la hidra horrible de la revolución, fruto suyo es, digase lo que se quiera: fuera de uno que otro iluso, fuera de muy pocos de buena fe, los héroes, los mártires, los denodados libertadores de la Patria, no son otra cosa que desengañados ó ambiciosos.

¿Que no? Ahí está esa multitud de héroes desinteresados, que, si no chistan palabra, es por aquello de que "han de perder boca." Ahí están esos que si chistan; no, que gruñen malhumorados y amenazantes, como si temiesen en su egoísmo, que les arrancaran la pieza que les cupo en suerte, la piltrafa que les arrojó la Patria agradecida, la pitaza con que les pagó la Paz las heroicidades de la revuelta. Desinteresados que se hacen pagar con creces aun los servicios que no prestaron ó los de la delación y la mentira. . . . ¿No estamos viendo todos los días esa porción de remitidos y hojas sueltas en que se recomiendan con tanta desverguenza ó se atacan tan sin piedad?

¿Oh, los gritos de la voracidad egoísta! ¿Oh, la empleomanía! ¿Que exageramos? . . . Pues mostrádnos un solo Cincinato en cambio de los Catilinas que podemos enrostrarnos.

¡Oh, la empleomanía!

Elegantes y de últimas modas son los sombreros de paja mocora traídos únicamente por

Carlos Schroeder.

Camino al Oriente

Vendo una hermosa quinta situada en la carretera de Ir á Cotacollano, casi frente á la del Sr. Manuel Jijón Larrea: se compone de una linda casa nueva, grande, muy cómoda y bien construida; de 26 cuartos de terreno, sembradas de alfalfa y potreros, suficientes para poder conservar en ellas de 15 á 16 vacas para lechar, á demás tiene tres pozas de agua muy buena, corrales para terneros, gallinas y todas las comodidades que se deseen.

Lucio Rojas.

8 v.—24

AVISO

Se vende una casa, en la carrera "Guayaquil", uno de los mejores y más centrales lugares de esta capital. En la Agencia este periódico se dará razón.

No hay que olvidar que las corbatas que llegaron en la sombrería de Carlos Schroeder son muy buenas y baratas.

Notas

Con ojos de á sesma hemos leído la noticia que un corresponsal de *El Grito del Pueblo* ha transmitido al apreciable colega porteno.

Mala de ó pésima información, hé ahí el dilema.

Porque eso de afirmar que este nuestro humilde diario "va á constituirse en órgano del ex-Ministro Luis Martínez," es tan cierto y verdadero como son verdaderas y ciertas las historias de "Las mil y una noches," ciertas memorias presidenciales y algunas otras cosas más.

En jamás de los jamases el Sr. Martínez ha tomado parte en la redacción de "La Patria," y bien podemos asegurar que tampoco la tomará.

¿Y para qué ha de tomarla?

Ni sus ideas, ni el estado de su ánimo le permiten, ni lo permite la índole de este hoja que así va tirando de la vida exclusivamente merced á esta pluma pecadora, que no tiene otro mérito que el de mojarse en la tinta de la verdad, así sea amarga, y el de correr franca y sincera siempre.

En cuanto á que hemos hablado buenamente de Plaza y de D. Lizardo, . . . tamaño la falsedad: desafiámos al Corresponsal á registrar número por número nuestro periódico y á probárnoslo con un papeles cantan de los buenos. Si dijimos algo del segundo, fue ese algo una verdad que no se le ocurrió al Corresponsal y en la que nos ratificamos, ya que con llamarle al tal D. Tancredo de nuestros presidentes no le hemos partido por el eje, . . . ni por ninguna parte. Del primero ni un mal verbo hemos dicho, . . . ni nos gusta decir nada de quienes, con estar á ochocientos leguas de distancia, no están para defenderse. Cuando él estuvo aquí y de Presidente, si que le dijimos. ¿Por qué no habíamos de decirle?

Pero se nos ha ido la mano en esto de declarar que D. Luis Martínez no ha tenido, ni tiene, ni tendrá arte ni parte alguna en "La Patria," ni en ningún periódico que sepamos; y que si *curula* de las tercianas vive la pobre, es únicamente porque al hijo de mi madre se le ocurrió meterse de cabeza en un camión de once varas, ya que no son otra cosa entre nosotros el orden, la paz, la libertad, . . . hasta la Patria á veces y ya que los redentores mueren crucificados.

Lástima grande que la estrechez de nuestras columnas nos impidan manifestar como deseáramos las impresiones que recogimos anoche en nuestro Teatro Sucre, y hablar largo y tendido acerca del nuevo drama de la ilustre poetisa Sra. González de Moscoso. Pero mañana será otro día, . . . Hoy apenas si podemos hacer una pequeña revista, una reseña por un diario yollandero que en su pasar vertiginoso y turbulento, apenas si deja un recuerdo latente y vivo. Y sin más, allá va.

Alguien que tiene mucho de buen crítico, dijo hablando de la Sra. de Moscoso con motivo de "Martirio sin culpa," que había hecho algo como sentar sólidas bases para levantar el edificio del *Drama ecuatoriano*.

Hotel Grand Maréchal

CARRERA VENEZUELA Y SUCRE

El más central, el más lujoso y aseado.
Cuartos ó dos ventanas y balcones á la calle.
Cocina francesa y licores finos de las mejores marcas.

BAÑOS LUZ ELÉCTRICA

Salas para banquetes de 150 cubiertos,
Salones reservados.

PROPIETARIO
J. B. Thibault.

nosotros añadimos hoy que edificio está ya levantado merced á la misma señora que se ha encargado de uno y otro.

Porque, y prescindiendo de la galañería á que se tiene derecho á fuer de respetabilísima dama la Sra. González, en tratándose de su drama "La Abelita," ya podemos afirmar á pies juntillas, que es un delicioso y bien zasonado fruto de un cerebro robusto, admirablemente equilibrado y nutrido con excelente doctrina literaria.

¿Cerebro dijimos? No; que también tiene muchísima parte en esa hermosa obra el corazón, con todas las delicadezas, ternuras y dulcedumbres deliciosas de que es capaz un corazón perfecto de una mujer modelo, el corazón de la señora de Moscoso.

Y estamos por concluir afirmando que el drama en cuestión, más es el fruto de un corazón que de un cerebro. Sólo un corazón así podía concebir un ser como Lea; ser tan puro, tan casto, tan espiritual, . . . Mas, . . . basta, que no queremos lanzar hoy un juicio crítico, sino hacer una reseña teatral, como ya lo dijimos.

En cuanto á la representación del drama, diremos que el tal Gustavo le echó algunos lunares de esos pelos; ¡qué pesado, qué grandazo, qué acatarrado! Novio más espiritual, más romántico, más fino, hasta más *delgadito* merecía la espiritual, romántica y casta, inocente y pura Lea. Marco rayó á gran altura (ya va) si será un trágico! La Sra. y Srta. Millanes muy bien, la Sra. Olave bien, la Sra. Romero admirablemente. Los demás más bien que mal.

Los otros números del programa bien desempeñados. Para sorprender y encantar al niño Bueno: es una chispita de genio, que algún día ha de convertirse en un astro de primera magnitud en el cielo del arte. Podemos decir de él, con muy buen fundamento, que es el Pepto Arriola del Ecuador, y que día vendrá en que nos honre y dé gloria.

La *Marcha turca* del Conservatorio, . . . deliciosa cosa; pero más, mucho más el violín de Marcelli, el canto de Trucha, el duo, etc., etc. La *velada* fue espléndida y está dicho todo.

Lástima que á causa del mal tiempo la concurrencia no fue numerosa como era de desearse.

Se nos olvidaba: el discurso del General Sarasti, encargado de entregar la medalla á la Sra. de Moscoso, estuvo hermoso y hermosísimo el de contestación, de la señora. Entre la distinguida concurrencia pudimos notar las siguientes señoras:

Dolores Caamaño de Jijón, Clementina Chiriboga de Lasso, Mercedes Gómez de la Torre León, señora de Saa Valle, María Guadalupe de Gómez de la Torre, Carlota de Saint Marie, Sara H. de Vásquez, Isabel H. de González Bazo, Clementina M. de Marcelli, Emma G. de Brescia, Lucrecia M.

de Jurado, Ana V. Mancheno de Echeverría, María Mancheno de Donoso.

Señoritas: Laura Gómez de la Torre, Rosa Guadalupe V. Rosa y María Sotomayor Luna, Clementina y Joaquina Gungotena, Carmela de la Deigada Rosa M. Jijón, Rosa M. Hurtado, Carmela de Inca Rivar deneira, Sofia de Saa Valle, Mercedes, Victoria y Amelia Vásquez; y Victoria Donoso.

Llegaron los honoreros americanos legítimos donde

Carlos Schroeder.

VENTA DE MUEBLES

A precios muy baratos vendo el mobiliario del señor Baluarte Ugarteche; en la Carrera Mejía, Casa del señor Ignacio Heredia.

Hay elegantísimos muebles de Salón (última moda), de dormitorio, de Comedor y cocina.

Los interesados pueden concurrir á verlos desde mañana 20, de una de la tarde á cinco.

Comenzará la realización desde el 1º de Mayo próximo, desde la 1 de la tarde á las 5.

Lucio Rojas.

15 ves.

7 Abril 19.

El té y su leyenda

Cuanto los chinos que en los tiempos heroicos de la India, tuvo el rey Darma un hijo que nació con la impresión del saber y de la soledad.

Gustaba ese príncipe de entregarse á la filosofía durante las noches silenciosas, tibias y perfumadas, lejos del ruido y de los placeres, y prolongaba sus profundas meditaciones hasta que lo sorprendía la claridad del día.

Hubiera sido completamente feliz, si no hubiese tenido un enemigo terrible que, á pesar de su resistencia, siempre acababa por vencerlo y rendirlo á sus pies.

Al fin, el sueño. Fatigado una noche de sus importunas acometidas, y resuelto á acabar con tan molesto rival, tomó una medicina energética para no volver á cerrar los ojos, se arrancó los párpados y los arrojó lejos de sí.

Mas, ¡oh maravilla!, cuando volvió la primavera, cada una de las pestañas del príncipe, se cambiaron en hermosos arbustos de blancas flores y de menudas hojas, semejantes á la de la canchana.

Así nació el árbol del té. Desde entonces, dicen los chinos que eso refieren en sus alegóricas leyendas, todos los que beben la infusión de sus hojas, beben el rocío de los párpados del príncipe, hijo de Darma, y más felices que él pueden impunemente burlarse del sueño y prolongar sus vigiliás.

Cualquiera que sea el origen del té, el uso de tan maravillosa planta se ha hecho tan universal, que no es dado á nadie prescindir de ella.

Preparada su infusión con agua herviente y para, forma la más deliciosa bebida del mundo, al par que la más económica.

Bebed té, amigos míos. si queréis

verlo todo con colores azul y rosado, dar vuelo al pensamiento y alegría al corazón.

Más que el vulgar café, despeja la mente, facilita la digestión y combate la melancolía.

Bebed té, es la panacea del día. No obstante, si no queráis volveros amarillentos, lividos y verdosos como los orientales, marchitos antes de la vejez ó perder los dientes, sed parcos en su uso, y que la moderación os acompañe.

En esto como en otras cosas muchas, la virtud está en medio. *In medio virtus.*

Con urgencia se necesitan sirvientes en el Club Ecuador. Es inútil presentarse sin buenas referencias.

MANUEL JIJÓN LARREA

compra lana á cuatro sueres arroba y en igualdad de oferta mejora el precio. Hace anticipos por la cosecha próxima.

Abril 24

1 m.

Día Social

Santos de hoy.—Sto. Toribio de Mogrovejo arzob. de Lima, S. Pedro Armengol y las santas vírgenes Esperanza y Cita ó Zita.

Enfermos.—Sigue enferma la Sra. María Luisa de Sánchez.

—En el mismo estado se encuentra el Sr. Dr. D. Elías Lasso.

—Mejorado está el Sr. D. Reinaldo Valdivieso.

—Se encuentra enfermo el Sr. D. Tenistocles Terán.

—Sigue la mejoría de la Sra. Josefina Verdemilla de Arvalo.

—También está mejor la Srta. María Teresa Rodríguez A.

—Está ya bien de salud el niño del Sr. Belisario Peña.

—Mejorada está la Srta. Valentina Serrano.

Viajeros.—Partieron: Para New York el Comandante D. Olmedo Alfaro.

—Para Venezuela el Dr. Andrés Alfonso.

—Para Guayaquil los Sres. Oscar J. y Agustín Alexander.

—Para ese mismo lugar el Teniente Benjamín Chiriboga.

—Para el Sur las Sras. Mercedes y Dolores Proaño.

—Para Ambato la Sra. Domitila Andrade en unión de su familia.

—Para Pomasqui los R. Padres Andrés Machado y Juan Graneros.

—Para el mismo lugar el Sr. D. Carlos Espinosa A.

—Para su hacienda Conragal el Sr. Dr. D. Alberto Aguirre.

Llegaron: De Guayaquil el Sr. Cayetano Brando.

—De ese mismo lugar el Sr. Dr. Joaquín Alfaro.

—De Chile el Sr. D. Alberto Poncete.

—De Ambato el Sr. D. Arcesio Escobar.

—De ese mismo lugar el Sr. D. Vicente Saona en unión de su señora y las Srts. Dolores é Isolina Navas.

—Del Sur la Sra. Dolores Durán.

AL PUBLICO

El nuevo de marzo próximo pasado revoqué los poderes que tenía conferidos á mi hermano el señor doctor Daniel Andrade Oña.

Quito, Abril 27 de 1906.

Luis Andrade Oña



La persona que interese comprar una imprenta puede entenderse con el Administrador de este diario.

POSTALES: en esta agencia se venden un gran surtido.

De la costa y de la sierra

Los diarios de Guayaquil dan cuenta, en términos muy encomiásticos de una imagen de la Virgen de Mercedes artísticamente tallada en madera por el competente y hábil maestro señor Ignacio Venúlez, imagen que ha recibido la señora Rosario Sánchez Bruno como obsequio de una matrona residente en esta capital, quien hizo colocar los atributos de la Virgen de Mercedes, los que se ostentan en la cabeza y las manos de oro.

Se ha hecho cargo de la gobernación del Guayas, el Jefe Político, Sr. Roberto Cuañón, al que reemplazará su puesto el primer concejero municipal, señor Julio Barbaño Aguirre.

Va á aumentarse á 500 individuos la policía de Guayaquil.

El comandante Juan-Bautista Mármo ha sido asesinado en Ambato, como se dijo al principio, pero, habiendo sacado su revólver y disparado contra los señores Francisco Borja y su hijo Julio, este último, usando del derecho de legítima defensa propia y de su padre, sacó también su revólver y lo disparó contra Mármo, quien instantáneamente cayó muerto.

El campamento de Yambo, donde trabajaba numerosa peonada en los terraplenes del ferrocarril, se ha trasladado á otro lugar.

Se ha instalado en Latacunga, en la Escuela de Artes y Oficios, el taller de carpintería y ebanistería bajo la dirección del maestro Moisés Gallardo.

Si buscáis cosas livianas como plumas, llegaron los afamados y de reconocidas marcas donde

Carlos Schroeder.

CASO RARO

Doy en arrendamiento una casita que se compone de tres habitaciones altas y cuatro bajas. Se halla en la carrera Cuadro entre las Quintas de los Señores D. Emilio Bustamante y Dña. Tereza Valdivieso.

Miguel C. Ordóñez.

Se arrienda amoblada la casa del Doctor Carlos R. Tobra, situada en la plaza del Teatro. La persona que interese puede dirigirse al suscrito, Carrera de Bolívar N.º 3.

A. Guarderas.

Crónica

Incendio
Hay á las once del día se declaró un incendio en la casa de San Carlos de las HH. de la Caridad, que destruyó la cocina de ese importante establecimiento. Una escolta doble de la Policía logró sofocar el incendio, cuando amagaba ya al resto del edificio. Deploramos el infuasto acontecimiento.

Teatro
Próximamente tendrá lugar la función de beneficio del Sr. D. Colón Gómez, célebre transformista. Hay con tal motivo un programa bien nutrido y ameno.

De Policía
Al Comandante Rafael A. Guerra le han sustraído la cantidad de \$ 700 en dinero, los autores de esa infracción están ya capturados. —Se ha descubierto que los programas para la corrida de toros, sin pie de imprenta así como los boletines han sido impresos en la imprenta nacional. Los pies de altar.

Toda reparación mecánica y eléctrica hace Manuel M. Bucheli en su "Taller Mecánico", —"Venezuela" N.º 50.

Consul
"El Sr. Dr. D. Pablo N. Roldán ha sido nombrado Cónsul general del Ecuador en Londres" (11111)
Juez de Rastro
En vista de la documentación que nos ha traído el Sr. D. Timoleón Villacís, cénobios el deber de decir que su cargo está bien desempeñado. Si ha habido algo de incorrecto en el Juzgado de Rastro, ya podrá decirlo el público con la lectura del Remitido que corre en la sección respectiva y con el que pone el Sr. Villacís las cosas en su punto.

Aguía
No nos cansaremos de recomendar el uso de las aguas de Tesalia tan buenas, tan excelentes para las afecciones hepáticas y del estómago. Esa sí que no es el vehículo de la tifoides ni de ninguna otra enfermedad.

Ojalá que el Sr. Guarderas la pusiera al alcance de todos, con abaratarla un poquitito.

FRANCISCO J. MATA

ABOGADO

Tiene establecido su estudio en los bajos de la casa de don Rigoberto Sánchez Bruno, calle Laque, 2.º cuadro, N.º 204.

Teléfono nacional N.º 185.

Abril 26. 2 m.

GRAN surtido de ropa interior de seda, lana, hilo de escocia y algodón donde A. Sturman.

Registro Civil
Nacimientos.—Guillermo Antonio Gómez, Rosario Quisamalán y Segundo Paez.
Defunciones.—Zofía Jácome, Ernesto Gonson, Calisto Chávez, Fray Modesto López, Manuela María Teresa Osorio y María Flores.

Se ha ordenado se remita á la provincia del Carchi la cantidad de \$320 para gastos administrativos.

Se ha aprobado el presupuesto provincial de León, por el mes de Marzo último, con las mismas anotaciones que las hechas al anterior, añadiendo las siguientes: Que en la partida de "Enseñanza Primaria", se rebaje el sueldo del Ayudante de la escuela de niños de "San Felipe" por hallarse suprimido este cargo por la Dirección de Estudios.
—Se ha remitido á la provincia de León la suma de \$ 2.288,40 para el pago del valor de los terrenos expropiados por cuenta del Gobierno, entre Latacunga y el Chacqui para la línea ferrea.

—Se mandó pagar \$ 90 al Capitán Victor M. Suárez para el desempeño de una comisión que le ha confiado el Gobierno.
—Se ordenó se pague al B. C. y A. la suma de \$ 50.000 que su sucursal ha entregado á la Tesorería de Hacienda de Pichincha. Este se hará tomando el saldo que tuviere la cuenta corriente del Colector de la Aduana de Guayaquil y completando la parte necesaria del 50 o/o. de exportación depositando en el Banco del Ecuador.

LLEGADA

DEL FERROCARRIL SE INAUGURACIÓN DE LA AVENIDA 24 DE MAYO

Vendo una casa pequeña, de construcción moderna y cubierta de zinc, con siete piezas de habitación y un cuarto cocina, tres patios y un pedazo de terreno para sembrar. Casa muy cómoda e independiente para una familia.

Otra: con tres piezas habitables y cuatro cuartos por arreglar, con un jardincito con árboles frutales.

Otra: con tres piezas grandes, dos chicos, un jardín con árboles frutales, galpón, hornos para fabricación de ladrillos y terreno espacioso sembrado de alfalfa.

Un local suficientemente grande para instalar cualquier industria ó para formar cocheras ó caballerizas y un gran pedazo de terreno.

Vendo, pues, todo lo arriba apuntado por partes ó en su totalidad.

La persona que interese puede verme en mi casa "La Esperanza", carrera "Diez de Agosto", barrio de San Diego.

LUIS G. CHARVET.

Quito, Marzo 2 de 1906.—1 m.

Remitido

Quito, Abril 27 de 1906.

Sr. Director de "La Patria".

Pte.

He visto en el N.º 1,179 de su prestigioso diario, un sueto de crónica, que hiera mi delicadeza con respecto del cargo que desempeño en la Casa de Rastro.

A Ud. le ha informado mal alguno que se ha hecho instrumento de la maldad de mis gratuitos detractores, inculpándome que las quejas se originan ganándose por la mano... Destestable injusticia; se la destruye con el inequívoco anhelo de alcanzar que sea beneficiado el pueblo, obteniendo la carne á bajo precio, artículo, de la mas indispensable necesidad; y destruyéndole á los costumbres y siniestros fines *des este que se le gana á uno por la mano?*

Por tres ocasiones han puesto en práctica el aliento mortífero de la calumnia. El 16 de Enero ante el Sr. Intendente General de Policía, diciéndole que cierre la Casa de Rastro; el 22 de Marzo ante el Ilustre Concejo que estoy comprendido en una acusación de monopolio, documento publicado en el Municipio N.º 244, y á mediados de Abril en un Juzgado; por lo que un introductor aprovechando de estar solo, impuso, un precio desenfrenadamente caro, y permitiendo que degollara otro introductor; por lo que le sometí á que rebajara.

La primera me vindiqué con el libro diario de documentación de los mismos introductores de ganado; á la segunda contestando mi oficio publicado en "El Municipio", N.º 246, y la Providencia hizo que venga en ese día el Sr. Intendente y Comisario Municipal á la Casa de Rastro, á que se vean mis actos que están respaldados por mi recitativo; á la tercera, se ha hecho una simulación pues hasta el día no he sido citado á ningún Juzgado con respecto al caso.

Por la manifiesta guerra que se me hace vera el público que no le transigido con las malas costumbres arraigadas allí y Ud, Sr. Director, se dignará dar á luz esta vindicación, a fin de que, se me haga justicia.

Aprovecho la ocasión de tener la honra de suscribirse

de U. atto. y S. S.

Timoleón Villacís.

AVISO

Se vende una casa, en la carrera "Guayaquil", uno de los mejores y más centrales lugares de esta capital. En la Agencia este periódico se dará razón.

Dice el Doctor A. Triay de la ciudad de Gibraltar, Europa: "Hace algún tiempo que vengo empleando la Emulsión de Scott para ciertas enfermedades de los pulmones, habiendo encontrado dicha preparación de gran eficacia y de muy fácil administración. La Emulsión de Scott no ofrece la repugnancia que tiene el aceite de bacalao simple. He obtenido con esta medicina excelentes resultados."

La importancia de este testimonio se hará patente si se considera que el aceite de bigado de bacalao no puede producir buenos efectos si no se asimila. La Emulsión de Scott es muy fácil de asimilar y además produce fuerzas y crea carnes.

SASTRERIA "LA NUEVA MODA"

DE RICARDO F. SALAZAR

Pongo en conocimiento de mi clientela y de todo el público, que he abierto mi establecimiento en la carrera Venezuela intersección Olmedo, Carmen hacia antigua sastrería del Sr. Muñoz. Especialidad en la confección de todo clase de vestidos á la última moda. American Fashions. También materiales y trabajo esmerado.



En la administración

de este diario se vende la famosa novela "Cumandá" por Juan León Mera, al módico precio de \$1 cada ejemplar á la rústica.

CASIMIRES de superior calidad donde A. Sturman.

QUITO G. STURMAN PARIS Gran Almacén de novedades Bajos de la casa del Sr. Jijón Larrea.

dos al agua durante los primeros días de la travesía; pero como esta vez nos halláramos próximos á aquella tierra malaya, se decidió guardar el cadáver algunas horas más, para darle en ella cristiana sepultura.

El acto se efectuó por la mañana muy temprano, á causa del horrible calor del sol. Colocóse el cadáver en una caja cubierta con la bandera francesa. Dormía aún la gran ciudad extraña, cuando tocamos tierra. Un pequeño fuégon, enviado por nuestro cónsul, aguardaba en el muelle; en él pusimos el cuerpo, así como la cruz de madera, hecha por el carpintero de á bordo, en la cual se leía el nombre del difunto, pintado con letras blancas sobre el fondo negro, húmedo todavía.

Atravesamos aquella Babel con mucha ligübre procesión, y todos nos sentimos profundamente emocionados al encontrar, á dos pasos del inmundo hormiguero chino, la calma de una iglesia católica. Bajo aquella alta nave

blanca, donde estábamos solos más marineros y yo, el *Dies irae* cantado por un sacerdote misionero, resonaba como una dulce evocación mágica. Por las puertas abiertas se veían cosas que parecían jardines encantados, verdoros admirables, palmas inmensas; el viento sacudía los grandes árboles floridos, arrastrando una lluvia de pétalos carmines que caían hasta dentro del templo.

Terminados los rezos religiosos, emprendimos nuestra marcha hacia el cementerio, allá, muy lejos. Tuvimos que atravesar barrios chinos, arrabales indios y malayos, doté toda especie de gentes amarillas, asiáticas, nos miraban pasar con ojos asombrados.

Sailimos, por fin, al camino sembrado por árboles, por entre cuyas copas volaban admirables mariposas con alas de terciopelo azul. Un gran lujo de flores, de palmeras; todos los esplendores de la savia ecuatorial.

Llegamos á la mansión de los

cho de sus propietarios, mirándonos con sus ojos mitad gringos, mitad comovedores.

Al dar las tres de la tarde, los furriales trajeron sobre el puente dos sacos de tela, precintados con grandes sellos de lacre rojo, y marcados con el nombre y apellido de Silvestre. Era para vender en subasta, como previene el reglamento de la marina, las ropas y efectos que habían pertenecido al difunto. Los marineros, para quienes todo constituye una distracción, se apresuraron á agruparse en derredor de los sacos, á cuyo dueño ninguno de ellos había conocido siquiera.

Las chaquetas, las camisas, las elásticas de rayas azules, fueron palpadadas, miradas y remiradas, y adjudicadas por último á un precio cualquiera. Llegó la vez al cofre de madera blanca, que fue adquirido por un marino en tres francos. Habían sacado previamente las cartas y la medalla militar, para entregar estos objetos á la familia del muerto;

En cambio no entraba aire. En todo aquel infinito del mar ecuatorial no había más que ninguna de caliente; pesadas irrespirable. Nada de aire por ninguna parte; ni aun siquiera para los moribundos jadeantes.

Una última visión lá agitó sobremanera: era la vieja abuela Moari, que atravesaba un camino, muy de prisa, con una expresión de ansiedad desgarradora: la lluvia caía de unas nubes que parecían fúnebres crespones tendidos en el cielo. Iba á Paímopol, llamada por el comandante de marina, con objeto de informarla de su muerte.

No tardó en entrarle el estor de la agonía. El enfermero sacaba solícitamente con una esponjita los espumarajos de sangre y agua que se subían del pecho en los movimientos convulsivos de su cuerpo. Y el sol continuaba iluminándole; hubiérase dicho el incendio de todo un mundo: por la abertura de la puerta penetraba una ancha faja de

RICARDO VALENZUELA acaba de recibir un gran surtido de pasamanerías, aplicaciones y telas de seda. **ULTIMAS NOVEDADES**

MANOS VIVAS Y MANOS MUERTAS

Hay en la ciudad de Lorca, á la orilla del camino, medio oculto entre los arboles de la huerta, blanqueando á corta distancia de la ciudad, un edificio de forma sencilla y humilde.

Este edificio, visto desde el espacio, atrio que se tiene delante de la fachada principal, aparece dividido en tres partes; á la derecha se levanta la iglesia, cuyas torres, empujándose en el aire como si quisieran desprenderse de la tierra, parece que dicen: Aquí está Dios.

Á la izquierda, asomando por los bordes de su humilde cerca, las ramas de algunos árboles solitarios descienden al huerto, como quien dice: aquí se trabaja.

Entre el huerto y la iglesia está la casa, como colocada entre la naturaleza y la religión, entre el trabajo y la fe, entre la tierra y el cielo.

Sus dos pisos, señalados por el doble orden de sus ventanas cuadradas, dicen claramente: aquí vive el hombre. Esta iglesia, esta casa y este huerto, forman un conjunto estrechamente unido, como si hubieran hecho el juramento solemne de no separarse nunca.

El edificio, colocado cerca del camino como el que espera, próximo á la altura de esa prosperidad que nos ahorra, no se ofende; si la civilización, en fin, de nuestro siglo no se escandaliza, añádele que San Diego fue un convento y que ha vuelto á serlo.

Esto debe parecer absurdo, porque está contra los principios de la ciencia, porque es en la marcha del progreso un paso atrás, porque es destruir lo hecho.

Es un contraprinipio, un arcaísmo. San Diego es un edificio que representa un capital, y que por consiguiente está condenado por todos los adelantos de la civilización moderna á una perpetua explotación.

La codicia, esa gran virtud del siglo xix, ha podido hacer de San Diego una mina.

La iglesia ha podido convertirse, por ejemplo, en una fábrica de ladrillos, en una almazara ó en un lugar; la casa en una granja, y el huerto en una especie de paraíso.

San Diego era evidentemente un negocio para cualquier particular. ¿Qué duda tiene?

San Diego, pasando de manos muertas á manos vivas, habría sufrido una magnífica transformación: donde había un convento habría una quinta: donde había una pobre comunidad habría un

hombre rico; donde estaba la fe entraría la codicia; donde estaba la caridad entraría el cálculo; donde estaba Dios entraría el negocio.

¡Qué bello espectáculo! Lo que era de todos sería hoy de uno solo: esas puertas, constantemente abiertas á toda desgracia y á toda miseria, sólo se abrirían ahora á la ganancia.

Esa tierra, regada con el sudor de un prudente trabajo, daba entonces lo necesario; pero ¡ah! esa misma tierra, regada hoy con el sudor continuo de un trabajo mortal, no daría nunca lo bastante.

El contraste que resultaría es digno de notarse.

Yo me imagino al pobre apoyado contra un pilar del claustro, á la sombra de la bóveda. Está allí como en su casa; no hay perro que le ladre, ni criado que lo eche; si pide agua le dan agua, si pide pan le dan pan. Parece un individuo de la familia; es un hijo de su derecho.

Ve discurrir por el claustro la figura de un monje; y dice: "¡Ah! es el Padre Juan. "Oye la voz de otro, y exclama: "Ese es el Hermano Antonio.

¡Qué palabras! ¡Padre! ¡Hermano! ¡Oh vulgaridad! ¡oh mal gusto! ¡Padre al que ha conquistado su vida á castidad perpetua! ¡Hermano al que ha renunciado á todas las comodidades de la familia.

En cambio llegaría hoy el pobre á la puerta del convento. transformado en soberbia quinta. Llegaría he dicho, y ahora pregunto: ¿podrá llegar?

Pero supongamos que llegara: ¿se atreverá á entrar? ¿Acaso la casa es suya? ¿Quién lo conoce en ella?

¿Qué busca allí? ¿Aguá? Aquella casa no es una fuente pública. ¿Pan? ¡Acaso aquella hermosa quinta es un hospicio?

Sed y hambre: ¿quién tiene derecho á turbar la felicidad de la fortuna, llevando hasta las puertas de la prosperidad de la codicia esas dos miserias humanas?

¿Qué busca, pues? Busca ocupación, pide trabajo. Eso ya es otra cosa, porque pedir trabajo es casi darlo.

¿Que vuelva otro día, dice una voz más ó menos áspera. ¿De quién es esta voz?

El pobre que espera á la puerta de la quinta va á decirlo:

"Es, dice, el amo".

Ya no están allí los padres ni viven allí los hermanos: el convento se ha convertido en quinta, la quinta tiene su dueño, y su dueño es el amo.

Y bien; ¿cómo San Diego, con su modesta iglesia, con su humilde casa, con su pobre huerto, ha podido burlar la ley de este supremo adelante?

¿Por qué es todavía de los pobres? ¿Por qué ha vuelto á pertenecer á esas manos muertas que no descansan, que enjagan tantas lágrimas, que curan tantas enfermedades, que ayudan á

morir á tanto moribundo? ¿Cómo la caridad ha podido robar á la codicia esa casa, ese huerto y esa iglesia? ¿En qué país vivimos?

He aquí un misterio que se nos presenta bajo este nombre venerable: Las Hermanas de los Pobres.

Y ¿son que título de propiedad han tomado estas hermanas posesión de esa casa?

¿En qué subasta pública se han presentado á pujar? ¿Quién les ha adjudicado esa finca? ¿Dónde está el expediente de esa enagenación?

Elas son pobres, su capital es la caridad, el pueblo, más generoso que el Estado, les ha cedido el convento como una limosna; ceder es el huerto hubiera sido demasiado desfilarlo, y el huerto se vende y se compra, y el que lo compra le cede. Tomad, les dice, es vuestro, pero la ley no os lo consiente, sino á condición de que sea mio.

El convento vuelve á ser convento. La comunidad es esta: ocho hermanas y cuarenta pobres.

Cuarenta pobres, imposibilitados de todo trabajo; cuarenta pobres, que han dejado de serlo por esta magnífica herencia; por la inagotable caridad de ocho mujeres, de ocho monjas, de ocho hermanas, de todos los desvalidos, de todos los desamparados.

Allí se ha establecido esta piadosa asociación que ha conquistado la veneración de las gentes.

Estas mujeres se llaman hermanas, y en realidad son madres; porque todas las madres no hacen por sus hijos lo que estas hermanas hacen por los pobres.

Hay ricos muy pobres: el mundo nos descubre todos los días que la mayor parte de los ricos no tienen ni la mitad de lo que necesitan.

Observad de cerca al más millonario, y veréis que le falta mucho más de lo que tiene.

El gran secreto del progreso moderno consiste en que todos tengan menos de lo que les hace falta.

O de otro modo: en que todo el mundo necesite más de lo que tiene.

Pues bien, en San Diego he encontrado yo el mismo problema, invertido el orden de sus términos.

Allí he visto yo con agradable admiración el progreso vuelto del revés. Allí he visto cuarenta pobres que son á la vez cuarenta ricos.

Son pobres, porque nada poseen. Son ricos, porque nada les falta. Reduciendo á un cálculo positivo todas las consideraciones expuestas, tenemos que hemos ganado cuarenta pobres y hemos perdido un rico.

El convento ha vuelto á ser convento.

No hay allí padres, ni hermanos, pero hay hermanas; es la misma familia. . . . ¡Ah . . . si hubiera un amo!

Y esto se llama todavía caridad! . . . ¡Qué vergüenza! . . .

SELGAS.



HIPODROMO QUITO

Habiendo ordenado el Directorio, en sesión del 14 del presente, la renovación de los títulos de acciones, se previene á los señores accionistas se sirvan entregar en Secretaría los que actualmente tienen para canjearlos con los nuevos que van á expedirse.

El plazo para la renovación es el de treinta días contados desde esta fecha.

La oficina estará abierta de dos á cuatro de la tarde.

Quito, Marzo 15 de 1906.

El Secretario:

ZAPATERIA LA JUVENTUD DE QUITO



En este establecimiento se encuentra constantemente calzado fino, sistema americano; se trabaja con puntualidad y esmero.

Carrera Venezuela, calle la plaza, casa del Dr. Guillermo Espinosa al lado del Club Ecuador.

Rosendo Guerrero.

Quito, Marzo 14 de 1906.

"LA PATRIA"

Admite suscripciones, previo pago de ellas. Publica avisos y remitidos á precios convencionales que no tienen competencia en la plaza.

En los talleres tipográficos de la empresa se trabajan obras de impresión limpia y correcta, del gusto y calidad que se pidan.

Queda á discreción del cuerpo directivo dar á luz los remitidos, y colaboraciones; y en caso de no publicarlos, ni se devuelven los originales ni se dan razones que expliquen el procedimiento.

SUSCRIPCIONES

Por un mes: en el interior	S. 1	En el exterior.	S. 1	oro
" " trimestre	3	" " " " " " " "	3	"
" " semestre	6	" " " " " " " "	6	"
" " año en el	12	" " " " " " " "	12	"

Especialidades de tipos para tarjetas menus, libranzas, cheques letras, libretos etc, etc.

Para todo lo concerniente á los negocios de la Empresa y á la Administración de este diario, se dirijan los interesados á

Gabriel Salazar Gangotena.

Carrera "Venezuela" N° 49 Letra A Apartado de Correo 212.

fuego, que venía á morir sobre el miserable lecho, rodeando de un nimbo resplandeciente al moribundo.

En aquel mismo instante, el sol alumbraba también las playas de Bretaña, donde era cerca del mediodía. Era el mismo sol, en el mismo minuto preciso de su duración sempiterna; pero allí tenía un color muy diferente; manteníase más alto, en un cielo azulado, é iluminaba con una suave luz blanca á la abuela Moan, que colgaba sentada delante de su puerta.

En Islandia, donde en aquel momento era de mañana, el sol ostentaba su palidez muerta, derramando una claridad dudosa sobre un fiord en cuyas aguas navegaba la *Maria*, y el cielo aparecía de una de esas purzas hipocóreas que despiertan ideas de planetas enfriados y sin atmósfera. Juan pescaba, como de costumbre, iluminado también por aquella luz extraña.

ta á través del Océano índico. En el fondo del barco seguía habiendo enfermos; heridos que sufrían. Arriba, sobre el puente, la juventud y la alegría de vivir. Endeudador, sobre el mar, una verdadera orgía de sol y aire puro.

Durante aquel hermoso tiempo de alisios, los marineros, extendidos á la sombra de las velas, se entretenían en jugar con las cotorras adquiridas en Singapur. Todos habían comprado cotorritas pequeñas, lindísimas, de un verde admirable. Los papás y las mamás de aquel verde, y ellas habían heredado inconscientemente el vistoso color de su plumaje: posadas sobre la limpia tablazón de la cubierta, semejaban hojas frescas, caídas de un árbol de los trópicos.

También habían moras, á quienes sus amos enseñaban á hacer habilidades. Habíalas que eran tímidamente amadas y besadas con trasporte, y que pasaban el tiempo accuradas contra el pe-

muerτος, llena de tumbas mandarinas con inscripciones multicolores, pintarrajadas de dragones y fantásticos monstruos, medio perdidas entre asombrosos follajes de plantas desconocidas. El sitio donde depositamos el cuerpo parecía un florido rincón de los jardines de Indra.

Sobre la tierra que cubría el atadid plantamos la cruz de madera, hecha y pintada á toda prisa, durante la noche, en cuyos brazos redentores se leía:

SILVESTRE MOAN

19 Años.

¡Y allí lo dejamos al pobre, volviéndonos á cada paso para verle, bajo las vistosas flores, bajo los árboles maravillosos que daban sombra á la humilde sepultura del obscuro marinero, muerto por la patria!

XXXIII

El transporte continuaba su ru-

En el instante en que se extinguía la banda de fuego rojo que entraba por la puerta del entrepuente del transporte de guerra, en que el sol desaparecía por completo en el seno de las aguas doradas, los ojos de Silvestre se convirtieron hacia su frente, como si quisieran desaparecer en la cabeza. Entonces el enfermero cerró piadosamente sobre ellos los párpados terminados por largas pestañas, y el cuerpo adquirió la belleza tranquila de un mármol yacente.

XXII

Y ahora no puedo resistir al deseo de referiros el entierro de Silvestre, que presidió yo mismo, autor de este libro (1), allí abajo, en la isla de Singapur. Muchos otros muertos habían sido arroja-

(1) Véase presente que Pierre Loti es un oficial de la marina francesa de guerra.—(A. del T.)